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ЦИФРА НОМЕРА НОВОСТИ
В ОТРАСЛИ
Цейлон готов к удобрениям. «Шри-Ланка отме-
нила запрет на химические удобрения и хотела 
бы закупать их в том числе в России. Расчёты 
мы могли бы вести в национальных валютах, 
поскольку на Шри-Ланке серьёзный валютный 
кризис, у нас мало долларов», – заявил министр 
транспорта страны Бандула Гунавардана. Пре-
дыдущий президент Шри-Ланки Готабая Рад-
жапакса запретил импорт и использование в 
сельском хозяйстве минеральных удобрений 
и пестицидов, планируя превратить страну в 
первое государство с полностью органическим 
земледелием. Резкое падение урожайности на 
острове стало причиной экономического кри-
зиса и массовых протестов в 2022 году.

В ГОРОДЕ
В Тольятти отремонтируют участок Поволжского 
шоссе за треть миллиарда. Подряд разыграют 
с открытого конкурса. Заявки принимают до 
21 апреля, итоги подведут 26-го. По контракту 
предлагается освоить 318 млн рублей. Поволж-
ское шоссе соединяет Комсомольский район 
Тольятти с микрорайоном Поволжский. На авто-
дороге находятся основные съезды с промыш-
ленных площадок компаний «Феррони» (ранее 
– завод «Автовазагрегат») и «Тольяттиазот». На 
участке от улицы Громовой до Нового город-
ского кладбища до 1 октября 2023 года пред-
стоит отремонтировать проезжую часть и троту-
ары, демонтировать и заново установить восемь 
остановочных павильонов, нанести разметку.

В ОБЛАСТИ
Наука – вузы – производство: в Самарской 
области действует система инженерного обра-
зования. Об этом во время прямого телеэфира 
рассказал губернатор Дмитрий Азаров. Он 
отметил роль научно-образовательного центра 
«Инженерия будущего», одного из 15 в стране. 
Центр объединяет вузы нашего и других реги-
онов. Глава региона напомнил о перспективе 
строительства в Самаре международного межву-
зовского кампуса IT-направления: «Кампусу 
на 5000 мест быть. Кроме мест для студен-
тов, планируем построить учебные корпуса и 
площадки для индустриальных партнёров. Это 
обеспечит связь науки и производства, гаран-
тирует студентам работу в будущем». 

1300 
проб воздуха 
с площадки 

ТОАЗа 
исследуют 

в год экологи

Юрий Николаев

Тольяттиазот наращивает 
мощности, внедряя 
экологичные технологии. 
Накануне официального старта 
на третьем агрегате карбамида 
компания провела отчёт 
о статусе проекта для горожан. 
В ДК ТОАЗа собрались 
активисты, депутаты, 
представители местной власти.

Повод для гордости

Тольяттиазот – крупный игрок 
на глобальном рынке минераль-
ных удобрений, и свою миссию 
компания видит в заботе о пло-
дородии и урожайности на благо 
всего мира. Завершившееся 
строительство нового агрегата 
карбамида стало важной вехой 
для города, региона, страны и 
отрасли, отметили члены прези-
диума отчетного мероприятия, а 

депутат Самарской губернской 
думы Владимир Дуцев подчер-
кнул масштаб события, поздравив 
работников Тольяттиазота, жите-
лей города и области:

– У нас появился еще один 
повод для гордости. Это новей-
ший агрегат, высокотехнологич-
ный, использующий последние 
достижения техники на благо                                                                                 
экологии.

Всегда присутствует на отчет-
ных мероприятиях ТОАЗа глава 

администрации Комсомольского 
района Артём Анисимов. Как пред-
ставителю местной власти ему 
импонирует открытость завода, 
желание строить диалог с обще-
ственностью:

– Компания проводит про-
зрачную информационную 
политику, и, получая ответы на 
свои вопросы, горожане стали 
доверять ей, вникать в социаль-
ную деятельность. Надеюсь, что 
встреча послужит примером для 

других предприятий. Слежу за раз-
витием проекта «Третий агрегат 
карбамида» и знаю, что, во-пер-
вых, это современное и экологич-
ное производство, во-вторых, оно 
сыграет важную роль в развитии 
города и области. Это приток 
средств в бюджеты всех уровней, 
новые рабочие места и атмосфера 
развития, которая очень важна для 
настроения тольяттинцев.

Решения в пользу природы

(Окончание на с. 2).



2 14 апреля 2023 года | 7 (1929)

Экономика экологии Никаких пакетов в пакете
Импортные пластиковые изделия могут запретить ввозить в Россию. В списке 

Минпромторга – 28 наименований: одноразовая посуда, пакеты, ватные палочки. 
Производство такой продукции, возможно, ограничат и внутри страны. Всё это 

предусмотрено в федеральном проекте «Экономика замкнутого цикла». Товары из пластика 
заменят на биоразлагаемые аналоги и изделия из дерева, бумаги и стекла.

Вопреки вызовам

Третий карбамид строили при 
беспрецедентных обстоятель-
ствах, напомнил собравшимся 
горожанам руководитель проекта 
Александр Постнов:

– Сначала пандемия коро-
навируса, затем антироссийские 
санкции. Но благодаря слажен-
ной работе всех служб завода и 
генерального подрядчика удалось 
преодолеть все вызовы, и сейчас 
проект вышел на завершающую 
стадию.

Третий агрегат карбамида со 
старта строительства стал при-
мером инженерных рекордов, 
сложных задач и успешного вза-
имодействия участников проекта. 
Новую технологическую единицу 
возвели на действующем круп-
нотоннажном производстве, для 
этого забили 771 сваю под фунда-
менты, смонтировали 20 018 кубо-
метров бетонных конструкций, 
8 406 тонн металлоконструкций 
и более 2 000 км трубопроводов. 
Генеральным подрядчиком строи-
тельства выступила чешская ком-
пания Casale Project, субподряд-
чикамии – фирмы из Самарской 
области. На объекте трудились 
свыше 1000 строителей и 45 еди-
ниц спецтехники. 107-метровая 
грануляционная башня агрегата 
стала самым высоким строением 
Тольятти, и, как уже сообщалось, 
благодаря новому агрегату ТОАЗ 
увеличит выпуск карбамида на 
70%.

Чистый агрегат

Современные химические 
производства сфокусированы 
на экологичности, отметил руко-
водитель проекта строительства 
третьего агрегата карбамида. 
Во-первых, объект получил 
положительное заключение по 
итогам государственной экологи-
ческой экспертизы: его влияние 
на окружающую среду не выхо-
дит за пределы допустимого по 
закону. Во-вторых, вокруг агрегата 
ежегодно исследуют грунт, оце-
нивают качество воды, воздуха и 
уровень шума. Речь идет о системе 
экологического и социального 
менеджмента, основанной на 
международных стандартах и 
соответствующей лучшим прак-
тикам в области охраны труда, 
окружающей среды и промбез-
опасности. Мониторинг продол-
жится и в эксплуатационной фазе 
проекта. На сегодня результаты 

исследований говорят о том, что 
строительство агрегата не влияет 
на качество воздуха, почв, воды и 
акустическую обстановку вокруг 
предприятия.

Из важных технических реше-
ний, примененных на новом объ-
екте, Александр Постнов назвал 
два пылеочистных устройства на 
гранбашне, эффективность кото-
рых на уровне 93%. С запуском 
агрегата на площадке ТОАЗа будут 
действовать, таким образом, уже 
12 установок. Выбросы контро-
лируют на всех этапах выпуска 
продукции, в том числе – в кон-
вейерной системе, транспорти-
рующей карбамид на склад, при-
меняют систему очистки воздуха 
«циклон».

На пользу экологии и повы-
шение энергоэфективности про-
изводства. Горожанам рассказали 
об узле очистки сточных вод на 
производстве карбамида, позво-
ляющем повторно использовать 
очищенный конденсат в качестве 
воды для котлов. Таким образом, 
агрегат сократит потребление 
воды на 1080 кубометров в сутки 
и 400 тыс кубометров в год.

Один из главных плюсов 
нового агрегата – в том, что его 
ввод позволит значительно сни-
зить углеродный след предприя-
тия. Специалисты уточнили: угле-
кислый газ на ТОАЗе используют 
как сырье для выпуска карбамида. 
То есть отходы одного из произ-
водств принимает другое, превра-
щая в товарный продукт.

Под надзором

Экологическую программу 
Тольяттиазота презентовала 
общественности Елена Цыкунова, 
начальник отдела окружающей 
среды.

– В год на территории пред-
приятия берут для исследований 
до 1300 проб воздуха из 169 
источников выбросов, – расска-
зала Елена Александровна. – Все 
анализы выполняют аккредито-
ванные лабораторные центры, 
результаты направляют в феде-
ральные службы контроля – Рос-
природнадзор и Ростехнадзор.

Качество воздуха в санитар-
но-защитной зоне Тольяттиазота 
определяют в четырех контроль-
ных точках. В год делают более 
4000 замеров и не выявили пре-
вышений предельно допустимой 
концентрации вредных веществ. 

– Самый часто задаваемый 
вопрос от горожан звучит так: 
«Можно ли почувствовать в городе 
запах аммиака с промплощадки 

ТОАЗа?» Однозначный ответ: нет, 
– говорит начальник отдела окру-
жающей среды. – Рассеивающая 
способность атмосферы исклю-
чает такую возможность. Запах 
аммиака не может быть ощутим 
за пределами санитарно-защит-
ной зоны, то есть дальше двух 
километров от промплощадки.

Елена Цыкунова напомнила 
горожанам, что в составе ТОАЗа 
работают биологические очист-
ные сооружения. Сточные воды 
очищают в четыре стадии: меха-
ническими и биологическими 
методами, проводят доочистку 
и обеззараживают при помощи 
ультрафиолета. Хлор на очистных 
сооружениях нашего завода не 
применяют. Помимо того, Тольят-
тиазот оценивает качество стоков 
по химическому составу, микро-
биологическим, паразитологиче-
ским и вирусологическим показа-
телям, а также исследует чистоту 
воды, поступающей с очистных 
сооружений в Саратовском водо-
хранилище, и грунтовых вод в 
районе промплощадки. Замеры 
выполняют специализированные 
аккредитованные лаборатории, а 
результаты уходят в федеральные 
службы контроля.

Тольяттиазот – ответствен-
ный природопользователь. Более 
десяти лет подряд компания выпу-
скает в Волгу мальков рыбы, вос-
полняя ее природные ресурсы. 
ТОАЗ помогает восстанавливать 
леса, ликвидировать свалки на 
территории города и в водоох-
ранных зонах, организует акции 
экологического просвещения, уча-
ствует в общественном движении 
«Экоравновесие».

Люди говорят 

Специалисты ТОАЗа подго-
товили исчерпывающую инфор-
мацию, и по итогам слушаний 
вопросов из зала не поступило. 
«Волжский химик» сам поинте-
ресовался мнением участников.

Рад узнать о развитии про-
мышленности в нашем городе 
Сергей Тетюшкин, главный врач 
городской больницы №4: 

– Современное производство, 
оборудование и техника имеют 

высокую степень экологической 
безопасности. Чем более пере-
довые объекты запускаем, тем 
строже требования к охране при-
роды – сегодня это правило раз-
вития, и Тольяттиазот ему следует, 
как мы убедились, узнав цифры и 
факты.  Мне как медику отрадно 
это слышать. И я понимаю, что 
вместе с ростом промышлен-
ности, а значит и укреплением 
экономики города, мы получаем 
максимальную степень защиты 
для окружающей среды.

 Научным мнением поде-
лился Павел Мельников, директор 
института химии и инженерной 
экологии ТГУ: 

– Особенность производства 
карбамида в том, что сырьем 
для него является, в том числе, 
углекислый газ. То есть отход от 
производства аммиака, который 

не выбрасывают в атмосферу, 
а перерабатывают в минераль-
ное удобрение. Важно, что тре-
тий агрегат карбамида оснащен 
современными системами авто-
матики и управления процессами. 
Это сводит к минимуму человече-
ский фактор, то есть производство 
будет безопасным. Оно позволит 
обеспечить удобрениями страну и 
потребителей во всем мире. Кол-
леги из Тольяттиазота информа-
тивно и доступно рассказали о 
проекте, об экологических реше-
ниях. Уверен, что встреча была 
полезной для горожан.

Телеканал «Тольятти-24» 
снял сюжет о событии:

ОБЩЕСТВЕННОЕ ОБСУЖДЕНИЕ

(Окончание. Начало на с. 1).

Решения в пользу природы
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Купите фанеру
Отдел реализации невостребованных запасов сообщает: сотрудники ПАО «ТОАЗ» 
и посетители могут приобрести для личного пользования древесные отходы и деревянную 
тару из доски, бруса и фанеры по цене 1 рубль за тонну. Находится товар на территории 
Тольяттиазота, взвесить можно на автомобильных весах. Условия реализации – 
самовывоз и погрузка силами покупателя. Обращаться по тел.: 20-70, 20-72.

Вниманию коллег
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а
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о
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Когда они, тогда и мы
Цех электроснабжения ведёт планово-предупредительный ремонт 

на подстанциях третьего и четвёртого агрегатов аммиака.

– На высоковольтной подстанции №7 четвёртого агрегата аммиака работы 
практически завершены. Участвуют бригады релейной защиты и автома-
тики, службы по ремонту подстанций, кабельных линий, службы высо-
ковольтных испытаний, измерений, электроники и автоматики. Они 
проверяют релейную защиту, ремонтируют высоковольтные кабельные 
линии, вакуумные выключатели, проводят высоковольтные испытания 
оборудования, и всё это поочередно на каждой из 15 ячеек, – рассказал 
начальник цеха №18 Юрий Харыбин. – Наша цель – бесперебойное 
энергоснабжение и безопасность производства.
В полном объеме профилактический ремонт на работающей 
подстанции невозможен, поэтому цех электроснабжения синхро-
низирует свой план-график с агрегатами.

Валерий Патрикеев

Задумки на благо
Тольяттиазот завершил приём заявок на участие в программе 
поддержки социально-культурных инициатив «Химия добра». 

На конкурс поступило 48 проектов. 

Идеи, как сделать лучше жизнь тольятинцев, есть у школ, детских садов, 
экологических фондов, спортивных организаций. Участники конкурса 
предложили провести чемпионат по скандинавской ходьбе, соревнования 
по легкой атлетике, создать площадки для игры в теннис, высадить дере-
вья, устроить фестиваль живой уличной музыки. К грантовой программе 
постоянно присоединяются новые авторы инициатив, и в нынешнем 
сезоне впервые заявили о себе образовательные учреждения из села 
Пискалы Ставропольского района. Все проекты получат экспертную 
оценку жюри, сформированного из представителей ТОАЗа, админи-
страции города и общественных деятелей Тольятти. Презентации 
проектов стартуют 14 апреля во Дворце культуры «Тольяттиазот». 

Валентина Гражданкина

Будет сухо и красиво
Пароводоцех приводит в порядок площадку в районе гранбашни агрегата 

№3 по производству карбамида и готовится к ремонту водовода 
на Северном промузле.

Третий агрегат карбамида построили на действующей промплощадке, и 
перед официальным стартом объекта территорию обустраивают заново. 
Цех №19 занимается инженерными сетями – восстанавливает верхнюю 
часть канализационных колодцев, проводит планировку грунта.
– Сделаем так, чтобы все выглядело аккуратно и красиво, – заверил 
мастер Иван Крутов.
В ближайшее время цех будет работать в районе Северного промыш-
ленного узла: необходим ремонт на одном из водоводов ДУ-700.
– На объекте предстоит раскопать котлован глубиной 12 метров, пона-
добятся два крупногабаритных экскаватора. Планируем привлечь 
подрядную организацию. Во время работ завод будет питать одна 
нитка водовода, – уточнил начальник цеха Азат Исмагилов.

Валерий Патрикеев

Стабильность, рост и поддержка
Стажёры ТОАЗа побывали на экскурсии по промплощадке.

Участниками события стали 10 старшекурсников двух тольяттинских 
колледжей: химико-технологического и социально-экономического. Все 
они стажёры ТОАЗа. Ребята прошли конкурсный отбор и три ближай-
ших месяца будут трудиться в цехах №№87, 118, 07А, 32 и 34, где 
познают тонкости профессий слесаря-ремонтника, слесаря КИПиА 
и лаборанта химанализа. На экскурсии им рассказали об истории 
предприятия, продукции и способах ее применения. Молодые люди 
интересовались вакансиями, перспективами карьеры, соцпакетом, 
спортивной и молодежной жизнью в коллективе. Стажёры подго-
товят проектные работы по профилю, которые защитят перед 
комиссией специалистов и руководителей ТОАЗа. Лучших ждёт 
трудоустройство в нашу компанию на постоянное место работы. 

Юрий Николаев

Обеспечат герметичность
После экспертизы промбезопасности работники цеха №63 
восстанавливают изоляцию трубопроводов на первом, третьем 
и четвёртом агрегатах аммиака.

Старший мастер участка теплоизоляции Ольга Тарасова пояснила:
– На первом этапе экспертизы замерили толщину стенок на трубах 
конвектированного газа на риформинге. Заизолировали трубопровод 
матами из спецволокна, покрыли алюминиевой лентой и заменили 
фрагменты облицовки. На шестом агрегате аммиака демонтируем 
изоляцию труб, чтобы отремонтировать задвижки. 
Трудоёмким оказался монтаж изоляции на сепараторах первого и 
третьего агрегатов аммиака. В ближайших планах цеха – работы 
на первом и втором агрегатах карбамида после плановой оста-
новки на ремонт.

Валерий Патрикеев
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Бизнес растит кадры
80% российских компаний выделяют бюджет на обучение сотрудников, пишет 

«Коммерсант». В основном это средние и крупные предприятия со штатом от 100 до 
5000 человек. В крупных компаниях инициаторами обучения чаще выступают директора 
и менеджеры по персоналу, в малых – сотрудники. Приоритеты для бизнеса в обучении – 

дата-аналитика, маркетинг, программирование, финансы и бухгалтерия, цифровой дизайн.

Тренды

ИНВЕСТПРОЕКТ

Татьяна Клугман

Тольяттиазот продолжает 
строительство порта в Тамани 
и создаёт в России новый 
экспортный маршрут для 
аммиака и карбамида.

Россия – крупнейший в мире 
экспортёр аммиака. По данным 
из открытых источников, в 2021 
году отечественные производи-
тели поставили на мировой рынок 
4,4 млн тонн. Торговые цепочки 
для азотных удобрений специ-
фичны: с 70-х годов прошлого века 
аммиак и карбамид экспортиро-
вали через Украину, Литву и Эсто-
нию, и после распада Советского 
Союза у страны не осталось соб-
ственных специализированных 
морских портов для перегрузки 
жидкого продукта. Особенно зна-
чима эта тема для Тольяттиазота, 
который всегда был ориентирован 
на поставки за границу трубопро-
водным транспортом. 

В новых экономических 
условиях привычные маршруты 
стали недоступными, и на южном 
направлении логистической аль-
тернативой станет морской терми-
нал в Тамани – первый в стране. В 
него Тольяттиазот намерен пере-
нести перевалку своих продуктов 
из Одессы.

Отгрузочный порт разместили 
на Таманском полуострове, между 
мысами Панагия и Железный Рог, 
в административных пределах 
Темрюкского района в Красно-
дарском крае. Эксперты едино-
душны: компания выбрала наи-
более благоприятную локацию с 
точки зрения географии, климата, 
социально-экономических и гео-
политических условий. Решение 
обеспечивает выход к двум морям 
– Чёрному и Азовскому, при этом 
акватория не изменится, объект 
будет принадлежать стране, и 
транзит на мировой рынок пой-
дёт через дружественные страны.

Терминал в Тамани будет 
работать в непрерывном режиме: 
круглосуточно принимать аммиак 
из цистерн, хранить в изотерми-
ческих ёмкостях и отгружать в 
морские суда. Продукт, произ-
ведённый в Тольятти, доставят в 
Тамань по железной дороге.

Первую очередь терминала на 
2 млн тонн аммиака планируют 
запустить в 2023 году. Такие сроки 
утвердило правительство России. 
К декабрю на комплексе для пере-
грузки построят 45 км железнодо-
рожных путей, здание станции и 
отрезок пути до ближайшей узло-
вой станции – Вышестеблиевской. 
Она принадлежит Российским 
железным дорогам, обслуживает 
морской порт Тамань и грузоо-

борот с Крымом. Таким образом, 
терминал Тольяттиазота соединят 
с железнодорожной сетью общего 
пользования.

– Предстоит уложить 40 стре-
лочных переводов, построить 
три моста, обустроить 40 водо-
пропускных сооружений, – сооб-
щил Ринат Габитов, руководитель 
проекта «Тамань». – Железнодо-
рожная ветка в четырёх местах 
пересечёт автодороги, в том 
числе федеральную трассу «Тав-
рида». Первые составы с аммиа-
ком должны прибыть на Тамань в 
ноябре. Принимать поезда весом 
6300 тонн, расформировывать 
составы и подавать цистерны с 
аммиаком на четыре эстакады 
будут на семи путях. Маневровую 
работу выполнят два тепловоза 
серии ТЭМ 18ДМ, принадлежащих 
Тольяттиазоту.

Новая станция будет «умной». 
Ритм перевалки продукта будет 
задавать современная система 
управления. Она обеспечит ком-
мерческий осмотр вагонов, авто-
матически определит их номер 
и вес, отправит данные в ОАО 
«РЖД», способна прогнозировать 
риски. Основные решения выпол-
няют проектировщики компании 
«Ленгипртранс».

Кроме железнодорожной 
инфраструктуры, до конца года в 
порту построят технологическую 

эстакаду, гидротехнические соо-
ружения и административные 
здания.

На втором этапе инвестпро-
екта Тольяттиазот рассчитывает 

увеличить мощность терминала 
до 3,5 млн тонн аммиака в год, 
на третьем – построить комплекс 
перегрузки карбамида на 1,5 млн 
тонн в год.

Юрий Николаев

Очистные сооружения 
Тольяттиазота продолжают 
готовиться к большому 
обновлению. Делегация цеха 
№15 побывала с рабочим 
визитом на городских очистных 
ООО «Автоград Водоканал». 

На встрече наши биологиче-
ские очистные сооружения пред-
ставляли начальник цеха №15 Ма-
рина Шепилова, ее заместитель 
Александр Иванов и технолог 
Лариса Батарова. Связь с колле-
гами они поддерживают посто-
янно, встречаются на площадках 
друг друга.

– Посетили все этапы очистки, 
фиксировали решения и методы, 
которые можем реализовать у 
себя, – рассказала Марина Ше-
пилова. – Например, Автоград 

Водоканал на участке механиче-
ской очистки применяет усовер-
шенствованные решетки-филь-
тры, которые на входе извлекают 
крупный мусор из стоков. В свою 
очередь, коллеги интересовались 
нашими результатами. Напри-
мер, эффективностью центрифуг 
на этапе обработки осадков, ре-
монтом илоуплотнителей.

Марина Георгиевна подчер-
кнула, что такие встречи бесценны 
для обмена компетенциями:

– Во многом очистные соо-
ружения похожи друг на друга, и 
круг проблем у них общий. Как из-
вестно, ТОАЗ планирует модерни-
зацию очистных сооружений. Для 
подготовки к изменениям важны 
результаты и выводы коллег. По-
сле визита мы дополнительно 
проанализировали детали ряда 
проектов, к реализации которых 
планируем приступить на своем 
комплексе.

Юрий Николаев

Тольяттиазот отметили 
наградами на Московском 
международном салоне 
изобретений и инновационных 
технологий «Архимед-2023». 
Золотую и бронзовую медали 
получили проекты, посвящённые 
нейтрализатору сероводорода 
и азотным удобрениям 
пролонгированного действия.

Представлял компанию в сто-
лице начальник отдела стандарти-
зации и сертификации, доктор тех-
нических наук Сергей Афанасьев. 
Наш коллега стал единственным 
докладчиком из региона.

– Вклад Тольяттиазота в изо-
бретательство ценит федеральное 
ведомство «Роспатент», – подчерки-
вает Сергей Васильевич. – В рамках 
салона состоялась научно-практи-
ческая конференция Роспатента, 
где я выступил с докладом «Совер-
шенствование изобретательской 
деятельности на промышленных 
предприятиях как способ укрепле-
ния экономики государства».

Во время встречи руководство 
Роспатента предложило помощь в 
продвижении перспективных изо-
бретений на федеральном и реги-
ональном уровнях. К инновациям, 
заслуживающим внимания, экс-
перты отнесли разработки ТОАЗА 
в области жаропрочных сплавов 
(из них изготавливают реакцион-
ные трубы для печей риформинга) 
и запатентованные решения для 

интенсификации нефтедобычи: 
на истощённых месторождениях в 
нефтеносные пласты предложено 
закачивать диоксид углерода, кото-
рый извлекли на производстве из 
дымовых газов.

На салоне «Архимед-2023» 
Тольяттиазот представил два про-
екта. Золотой медалью отметили 
разработку «Комплекс технических 
решений по нейтрализатору (погло-
тителю) сероводорода и способам 
его использования» и бронзовой – 
проект «Комплекс азотных удобре-
ний пролонгированного действия».

– Отмеченные наградами экс-
понаты пока не защищены патен-
тами на изобретение и на рассмо-
трении в Федеральном институте 
промышленной собственности, – 
рассказал подробнее Сергей Афа-
насьев. – Они перспективны. Их 
использование может расширить 
ассортимент продукции ТОАЗа и 
предусматривает использование 
доступного химического сырья. 
Радует и то, что проводимая нами 
работа получила одобрение совета 
экспертов отрасли, членом которого 
являюсь.

Сегодня в интеллектуальном 
активе компании – 28 медалей 
различного достоинства от меж-
дународных салонов изобретений 
и инновационных технологий и 
140 патентов на изобретения для 
химического производства. Ком-
плексный подход к инновациям 
позволяет улучшать экономические 
показатели предприятия и эколо-
гическую обстановку в регионе 
присутствия.

СПРАВКА
Салон «Архимед» – стартовая 
площадка для выхода 
на рынок новых изобретений 
и технологий. Он проходит 
ежегодно при поддержке 
администрации президента 
РФ и Всемирной организации 
интеллектуальной 
собственности. В 2023 году 
событие состоялось 
уже в 26 раз. Несмотря 
на санкции в отношении 
России, в работе 
XXVI Московского 
международного салона 
изобретений и инновационных 
технологий участвовали 
иностранные делегации 
из 27 стран. Среди них – 
Китай и Индия. 

Терминал в Тамани – проект федерального значения, 
правительство России включило его в дорожную карту 
развития морских портов в Азовско-Черноморском 
бассейне. До конца 2023-го ТОАЗ планирует ввести склад 
жидкого аммиака на 2 млн тонн, железнодорожную 
инфраструктуру, технологическую эстакаду трубопроводов 
и гидротехнические сооружения. В 2024-2025 годы будет 
расширен склад аммиака до 3,5 млн тонн и построен 
склад карбамида на 1,5 млн тонн. По уточнённым данным, 
инвестиции в проект составят 60 млрд рублей

Все флаги в гости

ЛУЧШИЕ ПРАКТИКИ ПРИЗНАНИЕ

Опыт 
против ошибок

Наука приносит медали
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Школьники идут к инженерам
Принять участие в деятельности инженерных школ смогут школьники со всей страны. 
На развитие образовательных площадок в 2023 году правительство выделило более 
10 млрд рублей, сообщил премьер-министр Михаил Мишустин. На занятиях с наставниками 
дети учатся решать задачи на производстве, пробуют себя в изобретательстве 
и исследованиях. Всё это поможет им с выбором профессии.

Тренды

ВЕСТИ ПРОФСОЮЗА

Юрий Николаев

Собрание председателей 
цеховых профсоюзных 
комитетов оказалось 
насыщенным: обсудили 
зарплату, выплаты ветеранам 
завода, изменения 
в организационной структуре 
компании, монетизацию льготы 
и дорожную безопасность. 

Ещё раз о доходах

В начале встречи говорили о 
новой системе оплаты труда. На 
вопросы из зала ответила Ольга 
Храпина, начальник управления 
по компенсациям и льготам.

– Коллеги, оценивая уровень 
своих доходов, необходимо учи-
тывать не только оклад, но и по-
стоянные выплаты. Есть доплаты 
за вредные условия труда, ноч-
ные и другие составляющие за-
работка, которые выросли вместе 
с окладом. Администрация исхо-
дит из того, что тема чувствитель-
ная, поэтому подход при оценке 
уровня дохода сотрудников бу-
дет индивидуальным, – обратила 
внимание профсоюзных лиде-
ров Ольга Храпина и анонсиро-
вала встречи с представителями 
производственных цехов, где до-
полнительно обсудят детали си-
стемы оплаты труда.

Выбор сделан

Тольяттиазот определил ком-
панию, с которой будет сотруд-
ничать в рамках негосударствен-
ного пенсионного фонда, – это 
Сбербанк. 

– НПФ Сбера – один лучших 
в рейтинге, предлагает опти-
мальные условия сотрудниче-
ства, – поясняет выбор Храпина. 
– В апреле подпишем договор, и 
сразу пойдут выплаты пенсионе-
рам ТОАЗа.

Председатель профкома 
Дмитрий Назин напомнил о дого-
воренности с администрацией 
предприятия: выплаты из НПФ 
начнут перечислять не только 
вновь уволившимся, но и тем вете-
ранам завода, кто стоял в листе 
ожидания с лета 2022 года. 

Улучшили оргструктуру

Ольга Храпина рассказала, что 
с 1 апреля в штатном расписании 
Тольяттиазота есть изменения.

– Предостерегу от слухов и 
опасений. В коллективе никого 
не сокращают, не урезают зар-
плату, не ухудшают условия труда. 
Связано это с укрупнением функ-
ций, систематизацией, организа-
ционным совершенствованием 
структур компании, – пояснила 
начальник управления по ком-
пенсациям и льготам. 

Дуют на воду

С мая на ТОАЗе вступает в силу 
приказ о монетизации молочной 
льготы. Вместо молока заводчане, 
которым положены соответствую-
щие талоны за работу во вредных 
условиях, будут получать деньги. 
Стоимость будут определять, све-
ряясь с розничными ценами на 
литр молока в городских магази-
нах по данным Росстата.  

– Столкнулись с массой слу-
хов и непонимания со стороны 
заводчан, – с удивлением отме-
тил Дмитрий Назин. – Якобы такие 
изменения внедрили специально, 
чтобы вскоре исключить льготу. 
Напомню, когда заводчане полу-
чают молочные талоны, это не 
только требование закона. Для 
большинства сотрудников, кото-
рым положена «молочная» льгота, 
речь идет об инициативе работо-
дателя, – это условие договорен-
ности между администрацией и 
профсоюзом, прописанное в кол-
лективном договоре. В реально-
сти изменения направлены на 
упрощение процесса. Это удобно 
и выгодно всем, в первую очередь 
заводчанам. Каждый сам сможет 
купить то молоко, которое ему по 
вкусу. А может быть, кефир либо 
другие полезные продукты.

К разговору с председателями 
цеховых профсоюзных комитетов 
подключилась Ольга Храпина и 

отметила, что оценка стоимости 
молока достоверна:

– В феврале литр стерилизо-
ванного молока в рознице Росстат 
оценил в 94 рубля. Еще нет дан-
ных за март, но уже можно пред-
положить, какими будут выплаты 
заводчанам. Важно, что молоко 
останется в продаже в буфетах 
и будет доступно для тоазовцев. 

Зелёный свет

На собрании озвучили другие 
насущные темы. Присутствовав-
ший на встрече начальник отдела 
охраны труда Александр Касат-
кин заверил, что проблем с раз-
мерами летнего нательного белья 
не будет. Кроме того, он подсказал 
коллегам, что экзамен по охране 
труда можно сдать на месте, не-
посредственно в цехе:

– Нужно сформировать 
группу и пригласить специали-
ста из нашего отдела. Достаточно 
написать задачу на мое имя в 
Директум.

Общественные лидеры затро-
нули тему дорожной безопас-
ности. Так, заводчане предла-
гают изменить режим работы 
светофора в районе проходной 
Азотреммаша:  

– До девяти утра на этом све-
тофоре неактивна кнопка для 
пешеходов, не загорается зеле-
ный свет. Дорогу переходить 

опасно, потому что многие води-
тели не реагируют на знак «пеше-
ходный переход».

Заводчане сетовали на то, 
что ежедневно большегрузные 
машины скапливаются на обо-
чине вдоль заводской стоянки:

– За фурами ничего не видно, 
выезжать со стоянки очень опасно, 
особенно в час пик. 

Председатель профсоюза обе-
щал обсудить эти вопросы с про-
фильными службами. 

На досуге

На дне председателя анон-
сировали спортивные и куль-
турно-массовые события от 
профсоюза.

22 апреля состоится тури-
стическая поездка в Сызрань. 
23 апреля – открытый тур-
нир по мини-футболу. На 25 
апреля запланирован спектакль 
«Барышня-крестьянка», билеты 
уже передали в цеха. С 6 по 8 
мая заводчан ждет поездка по 
маршруту Тольятти – Казань – 
Йошкар-Ола. Еще одна трехднев-
ная экскурсия состоится в длин-
ные июньские выходные.

– Напоминаю, с мая снова 
заработает программа «профсо-
юзный кэшбек». Добавим в спи-
сок новые места для посещения, 
– уточнил председатель профкома 
Дмитрий Назин. 

Остерегайтесь слухов

– Молоко заменят на деньги. Такие 
изменения могут привести к полной 

отмене льготы?

– Нет. Льгота регламентирована 
коллективным договором Тольяттиазота 

(пункты 5.2.6 и 5.2.7), 
он будет действовать 

до 30 сентября 2024 года.

– А вредность у меня не снимут?

– Классы вредности устанавливают 
только по результатам специальной 

оценки условий труда (СОУТ). 
Монетизация льготы никак не влияет 
на установленный класс вредности 

условия труда.

– Правда ли, что компенсация 
за молоко будет 

всего 300 рублей?

– Размер компенсации зависит 
от фактического количества талонов 

на молоко, которые получил бы работник 
за текущий месяц.

– Какой будет стоимость талона?

– Четыре талона равны литру молока. 
При компенсации деньгами будут 

ориентироваться на стоимость 
литра молока на основании данных 

Росстата. Например, в феврале служба 
государственной статистики определила 
стоимость молока (питьевого цельного 
стерилизованного 2,5-3,2% жирности) 

в 94 рубля.

– Будет ли денежная компенсация 
облагаться налогом? 

– Всё останется, как и прежде. 
Если молоко выдают на основании 

спецоценки условий труда, 
то НДФЛ не предусмотрен. 

Если на основании пункта 5.2.7 
коллективного договора, то есть 

по инициативе работодателя, налог 
в 13% предусмотрен.

– Будет ли возможность получать молоко 
по талонам после 1 мая, когда вступит 

в силу приказ о денежной компенсации?

– Нет. Молоко по талонам на заводе 
выдавать не будут. Его можно будет 
купить за деньги во всех буфетах.

В управлении по компенсациям и льготам 
отвечают на самые распространённые вопросы
о монетизации «молочной» льготы.

Шесть вопросов 
о льготе

ПОНЯТНО О НАСУЩНОМ

Юрий Николаев

С 1 мая заводчане смогут 
заменить молоко денежной 
компенсацией. Это касается 
всех, кто получает льготу 
по коллективному договору 
ТОАЗа. 

Генеральный директор под-
писал приказ о замене молока 
денежными выплатами для со-
трудников, занятых на работах 
во вредных условиях труда.

Как сказано в документе, 
размер денежной выплаты будет 
эквивалентен стоимости молока 
в розничной торговле Тольятти 
(на языке товароведов этот товар 
называют «молоко питьевое цель-

ное стерилизованное жирностью 
не менее 2,5-3,2%»). Монетизируя 
льготу, ответственные службы бу-
дут опираться на данные феде-
ральной службы государственной 
статистики.

Не реже раза в квартал раз-
мер выплаты будут индексировать 
– пропорционально росту рознич-
ных цен на молоко в городе. 

Как сообщили в управлении 
по компенсациям и льготам, де-
нежную выплату за молоко будут 
перечислять одновременно с за-
работной платой.

Чтобы заменить молоко день-
гами, нужно написать заявление 
(форму направили всем руководи-
телям подразделений) и передать 
в кабинет №8 (в пристрое заводо-
управления).

МОНЕТИЗИРУЕМ ЛЬГОТУ

Молочный 
эквивалент
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Воспитай ученика
Для будущих учителей в 2023 году в вузах появится около 75,5 тыс бюджетных мест, 
из них 35,5 тыс – в педагогических университетах. В прошлом году в педагогические 

вузы подали свыше 370 тыс. заявлений. Как сообщает министерство образования, 
50 тыс школьников после выпуска хотят поступить на педагогические специальности. 

Дети учатся в предпрофильных классах, которых сейчас в стране 3,5 тыс.6

2023-й – Год учителя и наставника

ПЕРСПЕКТИВА 

Татьяна Диулина

Узнать о технических 
профессиях, мире большой 
химии, научиться мыслить 
экологично, проявить эрудицию 
и получить подарки от ТОАЗа. 
Просветительскую программу 
предложил завод подросткам 
в дни школьных каникул. 
Во Дворце культуры состоялся 
семинар «Город большой 
химии».

Выбирать приоритеты нужно в 
юности, и Тольяттиазот помогает 
молодому поколению тольяттин-
цев определиться не только с про-
фессией, но и с жизненным кредо. 
Содержанием семинара стали 
ценности, которые транслирует и 
подтверждает делами компания, 
– профессиональная компетент-
ность, забота о сотрудниках, вни-
мание к природе и к местному 
сообществу. На встречу пригла-
сили десятиклассников пяти 
образовательных учреждений 
города: школ №№41 и 80, лицея 
№60, гимназии №35 и кадетской 
школы №55.

Внимание к окружающей 
среде начинается со знаний, заме-
тил, обращаясь к молодым людям, 
эколог из Самары Сергей Дени-
сов. Руководитель некоммерче-
ской организации «Экокультура 
и технологии» рассказал, как на 
практике беречь природу. Напри-
мер, сортировать бытовой мусор, 
правильно утилизировать лекар-
ства, отработавшие батарейки и 
электрические лампочки.

Проявить эрудицию в химии, 
экологии и краеведении школьни-
кам предложили в интеллектуаль-
ном квизе. В жюри вошли Наталья 

Денисова, начальник управле-
ния по подбору, оценке и раз-
витию персонала Тольяттиазота, 
Ольга Воронцова, преподаватель 
из Тольяттинского химико-техно-
логического колледжа. Председа-
тельствовала в комиссии Ирина 
Филатова, заместитель генераль-
ного директора ТОАЗа по связям 
с общественностью.  

– Сегодня мы рассказываем 
детям о сложных технологиче-
ских процессах, о химических 
реакциях, об истории города боль-
шой химии через игру. Это инте-
ресный для подростков формат. 
Десятиклассники из подшефных 
школ участвуют в викторине, где 
узнают много полезного, проверят 
и закрепят свои знания. Мы плани-
руем распространить этот опыт на 
все школы Комсомольского рай-
она, а также на студентов про-
фильных ссузов и вузов города, 
– подчеркнула Ирина Сергеевна.

Как оказалось, о химии можно 
не только говорить, но и петь. Про-
слушав музыкальные композиции, 
школьники должны были угадать 
мелодию и понять, о каком хими-
ческом элементе, формуле или 
веществе в ней поётся. И даже 
написать его формулу. Впрочем, 
это несложно, когда Вячеслав 
Добрынин в своем шлягере сам 
подсказывает, какое вещество не 
стоит сыпать на рану! А дальше? 
Разгадывали химические ребусы, 
устанавливая соответствие между 
уравнениями и подписями к ним.

На семинаре школьники 
сыграли в краеведческое лото 
«Весь Тольятти». Настольная игра 
победила в конкурсе грантов 
«Химия добра» от Тольяттиазота. 
В лото собраны вопросы об исто-
рии, культуре и географии Самар-
ского края. Команда, которая отве-

чала правильно и быстрее всех, 
получала дополнительные баллы, 
а пока жюри подводило резуль-
таты, ребятам показали крио-шоу 
с жидким азотом.

Первое место присвоили 
«Азоту-35» из одноименной 
гимназии, вторым стал коллек-
тив «Астра» из школы №41, тре-
тье место взял «Фенол» из лицея 
№60, четвёртое –«Шокозаврики» 
из школы №80 и «Фиксики» из 
школы №55. 

– Классная игра! Очень понра-
вился формат и задания, кото-
рые дают пищу для ума. Спасибо 
Тольяттиазоту за возможность 
проверить свои знания и почерп-
нуть новые, – рассказала Саша 
Борисова, ученица десятого 
класса из школы №41.

Ее классный руководитель 
Галина Неплюева тоже благода-
рит Тольяттиазот за внимание к 
молодым горожанам:

– Учащиеся, которые сегодня 
участвовали в замечательной 
интерактивной игре, решили 
выбрать для себя химическую 
стезю. Для них это важный опыт 
и подготовка к профессиональ-
ному пути.

Ещё о событии – 
в видеосюжете 
от ВАЗ-ТВ:

Город большой химии

Тольяттиазот провёл открытые 
уроки для школьников в центре 
«Вега». Он действует в Самаре, 
консолидирует передовые 
образовательные практики 
и ориентирован на поддержку 
одарённых детей.

Воспитанники центра «Вега» 
познакомились с историей пред-
приятия, востребованными про-
фессиями, системой взаимодей-
ствия ТОАЗа и ведущих вузов 
региона. Кроме того, специалисты 

кадровой службы рассказали об 
алгоритме гарантированного тру-
доустройства на Тольяттиазот по 
целевому договору.

Встреча состоялась в рамках 
целевой программы, помогающей 
выявлять талантливую молодежь, 
ориентировать ее на получение 
необходимых на производстве 
знаний, содействовать учебе по 
химическому профилю.

– Профориентационная про-
грамма Тольяттиазота много-
гранна и затрагивает разные воз-

растные категории потенциальных 
молодых сотрудников, – отме-
тила Ирина Липенская, директор 
Самарского регионального цен-
тра для одаренных детей «Вега». –
Начиная со школьной скамьи, уча-
щиеся получают представление о 
масштабе и потенциале предприя-
тия, его вкладе в социально-эконо-
мическое развитие области, воз-
можностях стать частью команды 
промышленного гиганта. Сделав 
свой выбор профессии, старше-
классники могут уже сейчас поза-

ботиться о будущей карьере в 
химической отрасли.

Старшеклассников интересо-
вала помощь завода при посту-
плении в вуз, возможность пройти 
практику без отрыва от учебы и 
получить именную стипендию, 
система вознаграждения моло-
дых специалистов, корпоратив-
ные и спортивные проекты на 
предприятии.

– Тольяттиазот ведет плано-
мерную кадровую политику, соз-
давая стратегический резерв 

сотрудников, омолаживая коллек-
тив за счет инженерно-техниче-
ских работников по программе 
непрерывного обучения, – отме-
чает Сергей Гулькин, заместитель 
генерального директора по управ-
лению персоналом ПАО «ТОАЗ». –
Находить мотивированных моло-
дых людей и создавать условия 
для их профессиональной реали-
зации – такую задачу ставит руко-
водство предприятия.

Пресс-служба ПАО «ТОАЗ»

От таланта к успеху

Лекция об экологическом мышлении, интеллектуальный квиз, краеведческое лото 
и химическое шоу – семинар для школьников прошёл в необычном формате
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АКЦИЯШАГ В ПРОФЕССИЮ

Потеряем ли мы точку?
Цифровой этикет влияет на знаки препинания: в переписке в соцсетях и мессенджерах 
практически исчезли точки в конце предложения, их заменяют на дружелюбную скобку. 
Комментирует Кира Дружинина, член филологического совета Тотального диктанта: 
«Конечно, точка не исчезнет. Её заменяют скобкой или смайликом, если сообщение равно 
одному предложению. Когда предложений несколько, точки всегда на своих местах».

К слову

Татьяна Диулина

Стать востребованным 
специалистом. Войти 
в команду, нацеленную 
на результат бизнеса и личное 
развитие. Уверенно смотреть 
в будущее. Такие перспективы 
открывает перед молодыми 
тольяттинцами Тольяттиазот. 
В рамках элективных курсов для 
инженерно-технических классов 
специалисты центра подготовки 
и повышения квалификации 
кадров встретились
со старшеклассниками
из школы №41 и гимназии №35.

Элективные курсы – часть 
учебной программы, когда дис-
циплины выбирает сам школь-
ник, объясняют организаторы. Это 
позволяет настроить обучение на 
потребности молодого человека, 
а значит, помогает сориентиро-
ваться в мире профессий.

Большая химия – многогран-
ная отрасль, и знакомиться с ней 
старшеклассники начали… с исто-
рии. О первых заводчанах, при-
ехавших в Тольятти из разных 
уголков страны, об их миссии 
– построить завод минеральных 
удобрений – рассказала Ната-
лья Семёнчева, администратор 
корпоративного музея. Экскурс в 
историю Тольяттиазота начинался 
от постановления министерства 
химической промышленности 
СССР о выборе площадки для про-
изводства жидкого аммиака в Куй-
бышевской области и завершился 
вехами строительства третьего 
агрегата карбамида.

– Интерес к заводу и желание 
связать с ним трудовую жизнь 
рождается, когда узнаёшь его 
истоки и осмыслишь огромное 
значение, которое он имеет для 
города, области, страны и мира, – 
подчеркнула коллега.

О профессиях, востребован-
ных на заводе, и о том, где можно 
их получить, школьники узнали 
от Евгении Суходеевой, главного 
специалиста по обучению и раз-
витию персонала, и Натальи Тене-
товой, специалиста по профориен-
тационной работе.

– Мы рассказали ребятам из 
инженерно-технических классов 

о перспективах развития произ-
водства, об основных профессиях, 
в которых нуждается ТОАЗ. У каж-
дого из сегодняшних старшекласс-
ников есть возможность заключить 
с Тольяттиазотом договор целе-
вого обучения, получить профес-
сию и шанс на трудоустройство. 
Завод ждёт молодых, образован-
ных и амбициозных людей, кото-
рые будут писать новые страницы 
его истории, – подчеркнула Евге-
ния Суходеева

Конкурентный уровень зар-
платы, солидное наполнение 
соцпакета, в том числе – пре-
доставление корпоративного 
жилья, а главное – возможность 
развиваться. То, что Тольяттиазот – 
место, где можно и нужно строить 
карьеру, расти и покорять новые 
профессиональные вершины, с 
помощью слайдов наглядно пока-
зали коллеги.

Одиннадцатиклассница из 
школы №41 Полина Баранова 
убедилась, что в Тольятти ре-
ально устроиться на успешные 
предприятия:

– И в первую очередь – моло-
дёжи! Очень радует, что в нашем 
родном городе есть много шансов 
найти себя. Один из лучших при-
меров – ТОАЗ. Всерьёз задумалась 
о том, чтобы выбрать химическое 
направление для обучения и при-
йти работать на Тольяттиазот.

Римма Тювина, ученица 11 
класса из гимназии №35, уже по-
дала заявку на заключение дого-
вора целевого обучения с заводом:

– Меня очень заинтересовало 
предложение от Тольяттиазота. Всё 
обдумав вместе с родителями, я 
решила воспользоваться этой 
возможностью. Считаю, что сде-
лала важный шаг для построения 
своего профессионального пути. 

С будущей профессией уже 
определился и гимназист Рамин 
Исмайлов. Молодой человек 
хочет поступать на химическое 
направление, остаться в родном 
городе, а завершив обучение стать 
тоазовцем:

– Это осознанный и взвешен-
ный выбор. ТОАЗ – одно из круп-
нейших химических предприятий 
в России с лучшими перспекти-
вами для молодёжи. Поэтому я 
решил сделать ставку на развитие 
вместе с Тольяттиазотом.

Учиться, 
чтобы 
пригодиться

Валерий Патрикеев

Тольяттиазот в четвёртый раз 
организовал площадку 
для Тотального диктанта. 
Тридцать горожан пришли 
8 апреля во Дворец культуры, 
чтобы участвовать 
во всемирной акции 
грамотности и проверить 
своё знание русского языка.

Волонтёры, устраивающие То-
тальный диктант в сотнях городов 
России и по всему миру, предла-
гают не экзамен, а увлекатель-
ный и веселый праздник гра-
мотности. Он объединяет всех, 
кто хочет, умеет и любит писать 
и говорить по-русски правильно, 
и показывает, как важно это для 
каждого человека. Ведь когда-то 
безграмотность считалась зазор-
ной, а в культовом сериале «Ме-
сто встречи изменить нельзя» 
даже бандит Фокс, прежде чем 
дать под диктовку образец по-
черка, отвечает оперу Шарапову: 
«Это мы ещё поглядим, кто из нас 
с ошибками пишет».

Тотальный диктант задумали 
и впервые провели студенты Но-
восибирского госуниверситета 19 
лет назад. С 2004-го акция об-
рела огромную популярность. В 
Тольятти она прошла на 15 пло-
щадках в десятый раз. 

Площадка, на которой все же-
лающие могут написать диктант, в 
Комсомольском районе действует 
с 2019 года по инициативе совета 
молодежи ТОАЗа и при поддержке 
руководства завода. Во вторую 
субботу апреля во Дворце куль-
туры собрались три десятка го-
рожан. Они написали диктант по 
тексту «Экология по Арсеньеву», 
специально созданному для ак-
ции писателем из Владивостока 
Василием Авченко. Вместе с то-

льяттинцами этот текст о выда-
ющемся учёном, исследователе 
Дальнего Востока, этнографе и пу-
тешественнике Владимире Арсе-
ньеве писали 52 региона России 
и 27 стран.

Декламаторов Тотального дик-
танта его организаторы в шутку 
называют «диктаторами». Роль 
одного из них блестяще испол-
нила руководитель студии теа-
тра «Вариант» Екатерина Ильюк, 
поставленным голосом диктовав-
шая участникам в соответствии 
с их просьбой: «Будьте добры, 
помедленнее».

Некоторые участники прихо-
дили семьями. Наша коллега Ека-
терина Портная, кладовщик из 
цеха №27 ТОАЗа, писала диктант 
с дочерью Елизаветой:

– Русский язык – любимый 
предмет со школы, у меня всегда 
были пятерки. Читаю книги, и это 
помогает сохранять грамотность. 
Очень интересно проверить свои 
знания, надеюсь и в будущем 
участвовать.

Елизавета у мамы не спи-
сывала, потому что уверена в 
грамотности:

–  Считаю себя человеком 
грамотным, люблю русский язык. 
Знаки пунктуации ставлю инту-
итивно, и в этом диктанте были 
сложные моменты.

В прошлом инженер-электро-
техник, а ныне пенсионерка Та-
тьяна Колосова участвует в акции 
седьмой раз, и в прежние годы в 
диктантах у неё были четверки:

– В первое время я готовилась, 
повторяла по старым учебникам 
правила, однажды даже в мэрию 
приглашали на вручение призов 
в группе «хорошистов». Орфогра-
фия у меня затруднений не вызы-
вает, хотя на слове «периферия» 
споткнулась. С каждым диктантом 
появляется азарт – желание напи-
сать лучше.

Ещё у одного участника – глав-
ного врача больницы №4 Комсо-
мольского района Сергея Тетюш-
кина – отношение к диктанту 
сугубо профессиональное:

– Постоянное самообразо-
вание и обучение обязательны в 
жизни и работе современного ме-
дика. Подобные акции – это часть 
общеобразовательного процесса, 
а заодно и тренировка мозговой 
деятельности. Между прочим, про-
филактика болезни Альцгеймера! 
Сложностей у меня при написа-
нии не было, а вот у проверяю-
щих они, думаю, будут, поскольку 
почерк у врачей специфический, 
– пошутил доктор.

Председатель совета моло-
дёжи ТОАЗа Евгения Суходеева 
сообщила, что проверят диктант 
филологи Тольяттинского универ-
ситета, и оценки участники узнают 
на сайте Тотального диктанта в 
личном кабинете после 17 апреля. 
Самых грамотных наградят адми-
нистрация города и Тольяттиазот.

ЕНОТ, ДА НЕ ТОТ

РИА Новости сообщает: 
проверяющие Тотального 
диктанта говорят, 
что самыми трудными 
для написания словами 
стали «сызмальства» 
(в нем сделали девять 
разных ошибок) 
и «кардинально» 
(его упорно писали как 
«координально»). Были 
ошибки в написании 
названий животных 
и птиц: например, рябчика 
называли «ряпчек», 
барсука – «борсуком», 
енота – «инотом» и даже 
«янотом».

Буква слышится, 
но не пишется
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Они не пара
Врачи назвали добавки, несовместимые с лекарствами. Эксперты телеканала «Доктор» 

сообщили: куркуму не стоит пить при приёме нейролептиков, антидепрессантов, препаратов 
для контроля давления и антацидов. Чеснок снижает концентрацию сердечных гликозидов 

и глюкокортикоидов (например, колхицина, дигоксина и розувастина) и разжижает кровь. 
Зелёный чай препятствует действию статинов (они снижают уровень холестерина).

КАЧЕСТВО ЖИЗНИ

Валерий Патрикеев

У психологов есть термин 
«профессиональное 
выгорание». И оно 
не ограничивается проблемами 
на производстве. Когда 
к стрессу на работе добавляются 
межличностные конфликты, 
напряжение возникает 
и в труде, и в семейных 
отношениях. В фильме-
катастрофе «Магистраль» такое 
состояние диспетчера привело 
к аварии на железной дороге. 
На химическом предприятии 
есть не менее ответственные 
посты, где безопасность 
производства зависит 
не только от профессионализма 
работника, но и от его 
комфортного психологического 
настроя.

Спокойный врач – 
здоровый пациент

Как мы уже сообщали, в кор-
поративной медсанчасти присту-
пил к работе новый специалист 
– медицинский психолог Татьяна 
Чапала. Задачей профилакти-
ческого кабинета она называет 
сохранение адаптационного 
потенциала сотрудников завода 
– того, что позволяет человеку 
справляться с производственными 
и личными стрессами, сохранять 
психическое здоровье и качество 
жизни:

– Разработаны три программы, 
одна из которых – обучение 
мышечной релаксации по Джекоб-
сону. Эту методику практикуют уже 
больше века и даже используют 
спецслужбы. Релаксация по Дже-
кобсону избавляет от напряжения, 
выравнивает психоэмоциональ-
ное состояние, устраняет ситуа-
тивную тревожность, с которой 
мы сталкиваемся ежедневно.

Спокойствие, 
только спокойствие

Как объясняет специалист, 
метод нервно-мышечной релак-
сации Джекобсона основан на 
том, что любая скелетная мышца 
после сильного напряжения авто-
матически расслабляется, вместе 
с чем приходит и эмоциональное 
спокойствие. При помощи простых 
упражнений каждый освоивший 
эту психофизиологическую тех-
нику может контролировать свое 
нервное состояние.

К обучению по Джекобсону на 
Тольяттиазоте добавятся возмож-
ности технологий – медицинский 
психолог Татьяна Чапала будет 
применять особую релаксацион-
ную программу. Для нее в медсан-
части есть специальный девайс 
– шлем с очками виртуальной 
реальности, в который загружены 
360 сюжетов для профессиональ-
ной релаксации. Человек может 
выбрать любой экзотически кра-
сивый природный уголок планеты, 
куда он хочет отправиться – от 
Мальдивов до буддийских хра-

мов и японских садов с цветущей 
сакурой. Виртуальная реальность 
позволяет полежать на пляже 
или прогуляться, прикоснуться к 
деталям пейзажа, что, по словам 
психологов, здорово позволяет 
бороться с профвыгоранием.

– Психологическая разгрузка 
очень важна для операторов на 
пультах управления агрегатами 
карбамида и аммиака. Всю смену 
они сидят за мониторами в напря-
жении, отслеживая показатели 
производственного процесса. Вир-
туальные очки помогут в случаях 
посткоронавирусной депрессии 
и во многих других ситуациях. 
Мы подключили к программе 
мышечной релаксации наших 
врачей, потому что уверенный и 
спокойный медик более полезен 
для пациента, и уже получили 
положительные отзывы о мето-
дике, – говорит Татьяна Влади-
мировна. – Хотелось бы использо-
вать её более широко. Планируем 
создать группы, куда приглашаем 
для ознакомления всех сотруд-
ников завода. Среди работников, 
проходящих медосмотр, в рам-
ках работы профилактического 
кабинета ведем анкетирование и 
изучаем востребованность психо-
логических услуг.

Все болезни от нервов

Третье направление работы 
медицинского психолога – кон-
сультации о семейных взаи-
моотношениях, вебинары для 
работников, испытывающих пси-
хологическое напряжение.

– Мы, например, можем про-
вести вебинар-консультацию 
доктора медицинских наук, дет-
ского психиатра Ольги Ковшовой. 
В минздраве Самарской области 
это главный внештатный специа-
лист по медицинской психологии, 
– уточняет Татьяна Чапала. – Под-
ключиться к группе релаксации и 
саморегуляции можно обратив-
шись в регистратуру.

По  бот-программе  за 
несколько минут обратившийся 
пройдет психодиагностику. Для 
каждой из групп разработаны 
мероприятия. Если уровень 

стресса у работника не критически 
высок, достаточно просветитель-
ско-профилактической работы и 
формирования навыков саморе-
гуляции. Для сотрудников с высо-
ким выгоранием или депрессив-
ными тенденциями есть особая 
программа: индукционные мате-
риалы, вебинары, групповые заня-
тия – интенсивное обучение само-
регуляции и релаксации.

– В мае мы с вторым психо-
логом Викторией Лисиной при-
ступим к этой работе в профи-
лактическом кабинете, – говорит 
специалист. – Сейчас консульта-
ции идут по вторникам, средам 
и четвергам. Как практикующий 
психолог знаю, что проблемы не 
решатся за раз, поэтому мы разра-
ботали программы из семи инди-
видуальных или групповых встреч.

Врачи подтверждают: почти 
восемьдесят процентов забо-
леваний имеют психосоматиче-
скую природу, а всего болезней 
известно более четырёхсот. На 
фоне стресса у человека может 
снизиться зрение, обостриться 
хронические заболевания, и 
важна совместная работа врача и 
медицинского психолога. Читате-
лям «Волжского химика» Татьяна 
Чапала дает совет: 

 – Самый лучший метод про-
филактики стресса – не напря-
гаться и воспринимать его есте-
ственно. Из стрессов состоит вся 
наша жизнь, а чтобы справиться 
с негативными последствиями, 
лучше всего подключать технику 
Джекобсона. Ей психологи обу-
чают на своих занятиях, но можно 
найти и по ссылке в интернете:

ФАКТ
Медикам известно 
более 400 болезней, 
и почти 80% из них имеют 
психосоматическую 
природу, то есть возникают 
из-за непроработанных 
эмоций – страха, тревоги, 
вины, гнева, обиды, 
зависти.

На кой бес 
нам этот стресс?

Валерий Патрикеев

В медсанчасти №7 
начал работу ещё один узкий 
специалист. О том, когда нужно 
обращаться за помощью 
и как сохранить здоровье 
в условиях вредных 
производственных факторов 
читателям «ВХ» рассказывает 
доктор Руслан Жугастров.

– После 45 лет рост аденомы 
начинается практически у всех 
мужчин, и на ранних стадиях 
человек может ничего не чув-
ствовать, – рассказывает врач 
Руслан Жугастров. – Кроме того, 
температурные производственные 
факторы, условия труда могут дей-
ствовать на любое заболевание. 
В том числе и на урологические 
недуги. В основном это касается 
воспалительных заболеваний 
мочевого пузыря, простаты, почек.

На вопрос, когда обычно обра-
щаются к урологу, Руслан Алексан-
дрович поясняет:

– Урология – это хирургиче-
ское лечение мочевыводящих 
путей и половой сферы у мужчин. 
То есть довольно большой спектр 
заболеваний: мочекаменная 
болезнь, циститы, пиелонефриты, 
аденома предстательной железы. 
С первичными жалобами паци-
енты приходят к терапевту, затем 
по направлению ко мне. Но если 
имеется отягощенный анамнез по 
урологии (мочекаменная болезнь, 
например, может передаваться по 
наследству, или ранее человек 
наблюдался у уролога), попадают 
на приём сразу. К сожалению, 
некоторые затягивают визит к 
врачу.

Как объяснил специалист, в 
медсанчасти №7 доступна амбу-
латорная медикаментозная и 
физиотерапевтическая помощь: 
здесь применяют магнито-лазер-
ную терапию, ультразвуковую, 
высокочастотную. Конечно, если 
острый приступ почечной колики 
случится на производстве, врач 
обязательно поможет. 

Диагностику проводят на 
ранних этапах жалоб и сбора 
анамнеза, а также на основе 
лабораторных исследований. При 

необходимости пациента направ-
ляют в специализированные диа-
гностические центры для УЗИ-об-
следования, мультиспиральной 
компьютерной томографии и в 
учреждения онкодиагностики. 

В заводской поликлинике 
наблюдают пациентов после опе-
раций и с хроническими заболе-
ваниями. Беспокойство пациентов 
может вызвать киста, и как объяс-
няет Руслан Жугастров, все зависит 
от локализации и размеров:

– Если диаметр не превышает 
сантиметра, с кистой ничего делать 
не нужно, только наблюдаться. 
Если она больше шести сантиме-
тров или сдавливает анатомиче-
ские образования почки, необхо-
дима операция.

Помимо производственных 
факторов, обострить урологиче-
ские заболевания может и корона-
вирусная инфекция, вызывающая 
повышенное тромбообразование 
во всех органах и системах.

Разумеется, мы обратились и 
за рекомендациями по профи-
лактике подобных недугов, и хотя 
здесь, как рассказал врач-уролог, 
всё очень индивидуально, есть 
общие правила:

– При сидячей работе и мало-
подвижном образе жизни нару-
шается кровоснабжение органов 
малого таза. У мужчин это вызы-
вает простатиты и аденомы, у 
женщин – хронические циститы, 
синдром хронической тазовой 
боли. Поэтому не рекомендуется 
сидеть больше часа – обязательно 
встать, пройтись, при возможно-
сти сделать производственную 
гимнастику. При работе летом и в 
условиях повышенных температур 
важно соблюдать питьевой режим 
– не менее 800-1000 мл воды в 
сутки, и желательно минераль-
ной – рекомендую «Волжанку» 
или «Ессентуки-17», что позволит 
сохранить водно-солевой баланс. 
Если с детства не было урологиче-
ских заболеваний, то после 45 лет 
желательно раз в год проходить 
осмотр у уролога. Есть федераль-
ная программа «Мужское здоро-
вье», которая предусматривает 
посещение уролога, анализы на 
онкомаркеры – это профилактика 
и выявление онкологии на ранней 
стадии.

Татьяна Чапала – медицинский психолог, кандидат психологических 
наук, доцент кафедры «Дошкольная педагогика, прикладная 

психология» ТГУ. Выпускница и аспирантка Самарского 
медуниверситета. В 2012 году защитила кандидатскую 
диссертацию на тему «Психологические факторы риска 

в клинической динамике ишемической болезни сердца»

С урологом 
надо дружить

Уролог Руслан Жугастов окончил Кемеровскую государственную 
медицинскую академию, два года работал в ординатуре 

по урологии. С 1998 по 2022-й работал в урологическом стационаре 
тольяттинской городской больницы №1
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Чтобы зайти в гипермаркет Metro, больше не нужна карта клиента. Во все торговые 
точки немецкой сети можно зайти и сделать покупки в обычном режиме. Долгие годы 
компания раздавала карты клиента собственникам и сотрудникам коммерческих 
предприятий. Теперь карты будут служить не пропуском, а частью системы лояльности. 
У Metro в Самарской области три гипермаркета – два в Самаре и один в Тольятти.

ПРИЗВАНИЕ И ПРИЗНАНИЕ АКТУАЛЬНО

Валерий Патрикеев

На Тольяттиазоте есть 
подразделение, сотрудники 
которого работают с самым 
драгоценным достоянием 
заводчан – их детьми. 
Единственный в городе 
ведомственный детский сад 
«Тюльпан» слывёт одним 
из лучших по педагогическому 
составу, оснащению учебных 
и игровых аудиторий. 
Руководит им уже 17 лет, 
а лучше сказать лелеет, 
как цветок, удивительный 
человек, преданный своей 
педагогической профессии, – 
Ирина Красильникова.

Конечная остановка – 
педучилище

Ирина Александровна не 
сторонница торжеств, но как же 
коллективу было не поздравить 
с юбилеем свою «маму», как её 
кулуарно называют сотрудники 
«Тюльпана»?! К ней идут с рабо-
чими вопросами, а подчас и с 
личными – за советом и участием. 

– Наши работники в опреде-
лённом смысле мне, как дети, – 
признаётся заведующая. – Рада 
видеть, когда человек после 
общения уходит не с поникшей 
головой.

Символ заведующего детского 
сада – персонаж комедии «Джент-
льмены удачи», но, как отмечает 
Ирина Александровна, ей за 41 
год работы в дошкольном обра-
зовании никогда не приходилось 
встречать коллег-мужчин.

В педагогическую профессию 
привел его величество случай:

– Представьте юную дере-
венскую девушку из Ульяновской 
области, только что окончившую 
школу-восьмилетку. Тогда мно-
гое в выборе профессии решали 
родители. Собрали документы и 
поехали с мамой в Сызрань, выхо-
дим из электрички и отправля-
емся по местным учебным заведе-
ниям. Трикотажный техникум мне 
показался скучным, в политехни-
ческом и нефтяном в основном 
мальчишки учатся, в медицинский 
не пошла – крови боюсь. И вот 
конечная остановка автобуса – 
педагогическое училище. Всё, 
на этом  выбор закончился. И 
хотя у меня было «отлично» по 
математике и предлагали другое 
отделение, я выбрала дошколь-
ное. Кстати, конкурс был четыре 
человека на место – местное 
педучилище славилось сильным 
преподавательским составом и 
традициями.

Сразу десять человек из 
группы тогда, в 1981-м, получили 
распределение в бурно развива-
ющийся молодой Тольятти, при-
чём у нашей героини за успешную 
учёбу уже было направление в 
Ульяновский пединститут. Но, 
вкусив самостоятельной жизни, 
студентка выбрала  заочное отде-
ление и, окончив его по специаль-
ности «Преподаватель педагогики 

и психологии», решила остаться 
в Тольятти. Где позднее получила 
дополнительную квалификацию 
– менеджер дошкольного обра-
зования.

– После деревни в Улья-
новской области и старинного 
городка Сызрани мы были очаро-
ваны чистым, ухоженным, с высо-
кими зданиями городом и новыми 
детскими садами, – вспоминает 
Ирина Александровна.

Поработав воспитателем 
14 лет, Ирина Красильникова 
в 1995-м пришла в «Тюльпан». 
Трудилась заместителем заведу-
ющей по воспитательно-методи-
ческой работе, перенимала опыт 
у прежнего руководителя – Анны 
Евтифьевны Сидлецкой, и сегодня 
гордится тем, что традиции при-
умножаются, а треть коллектива 
работает с открытия «Тюльпана».

Цех повышенной 
комфортности

Главная особенность и пре-
имущество ведомственного 
детсада в том, что сам ТОАЗ вос-
принимает его не как дополни-
тельную социальную нагрузку, а 
как структурное подразделение. 
Завод деятельно обустраивает 
свое детище.  Здесь возведён 
бассейн, нет проблем с содер-
жанием объекта, обеспеченного 
всем необходимым: оборудова-
нием, игрушками, канцтоварами, а 
все ремонтные работы выполняют 
прикрепленные к детсаду цеха. 
Даже оргтехнику и интерактив-
ные доски устанавливают, настра-
ивают и ремонтируют заводские 
специалисты IT.

– Хотелось бы поблагодарить 
начальника отделения по подбору, 
оценке и развития персонала 
Наталью Викторовну Денисову и 
заместителя директора по управ-
лению персоналом Сергея Влади-
мировича Гулькина, поддержива-
ющих нас во всех начинаниях и 
задумках, – говорит педагог.

Возьмите в руки 
космические ложки

Рабочий день заведующей 
ясли-сада «Тюльпан» начинается 
в 7.30 с выполнения задач, посту-
пивших по системе электронного 
документооборота. Затем про-
верка готовности педагогов к 
рабочему дню, порядка, «наличия 
личного состава» воспитанников в 
группах, и обязательно во главе с 
заведующей бракеражная комис-
сия из трех сотрудников снимает 
пробу качества блюд, которые 
приготовили детворе на завтрак 
обед, полдник и ужин.

– Бывает, родители удивля-
ются: ребёнок дома плохо ест, и 
надо час бегать за ним с ложкой, 
чтобы накормить, а у нас спокойно 
сидит и кушает, – рассказывает 
Ирина Красильникова. – Для этого 
есть профессиональные методы.

– Как в кино? «Возьмите в 
руки космические ложки, под-
крепитесь основательно, ракета 
до обеда на Землю не вернётся»? 

– Что-то вроде того, – смеется 
Ирина Александровна. – Здесь 
есть и соревновательные, и сти-
мулирующие моменты. Кого-то 
похвалить, кому-то вручить фишку 
на шкафчик, место за столом или 
право возглавить строй ребят, 
отправляясь на гимнастику. У каж-
дого педагога свои приемы поощ-
рения, а детский сад в целом раз-
вивает коммуникативные навыки. 
Они помогут найти общий язык 
со сверстниками в школе, вузе 
на работе. Дети сейчас заметно 
отличаются от тех, что были трид-
цать, двадцать и даже десять лет 
назад. Они очень любознательны, 
имеют познания в гаджетах. И мы 
используем на занятиях телевиде-
ние, ноутбуки, ребята выполняют 
задания на интерактивных досках.

В «Тюльпане» сейчас 124 вос-
питанника. Заведующая помнит по 
именам всех. Постоянно контак-
тирует с родителями, которые не 
остались в стороне от поздрав-

лений юбиляру, ведь среди них 
много выпускнов «Тюльпана». 
Немало воспитанников успешно 
учатся и в школе, и в престижных 
вузах Москвы и Петербурга.

В прошлом году детсад полу-
чил лицензию на образователь-
ную деятельность, подготовив 
новую программу по федераль-
ным государственным стандартам.
Ирина Красильникова отмечает, 
что педагоги возвращаются к мно-
гим проверенным годами воспи-
тательным тенденциям: вниманию 
к нравственности, патриотизму, 
эстетике, трудовому воспитанию, 
познавательному развитию. Дет-
вора чествует ветеранов Великой 
Отечественной войны, знакомится 
с профессиями родителей, празд-
нует День России и День охраны 
труда, о котором малышам рас-
сказывают в игровой форме и 
даже учат надевать противогаз. 
В «Тюльпане» действует изосту-
дия, есть зимний сад, мини-музей, 
посвященный Тольяттиазоту, и 
сиреневая аллея.

Работа не по-детски

Кроме обязательной работы с 
планами и отчетами, у руководи-
теля есть и еще один аспект забот 
– хозяйственно-административ-
ный. Непростой и развивающий, 
замечает Ирина Александровна.

– Порой педагогу необходимо 
на уровне специалиста понимать 
устройство систем вентиля-
ции, канализации и освещения. 
Когда шел капитальный ремонт 
бассейна, вы не представляете, 
сколько нового в жизни я познала! 
И в какие вопросы вникала, – с 
улыбкой вспоминает заведующая.

В завершение нашей беседы 
Ирина Красильникова говорит:

– Мы с коллегами благодарны 
за то, что заводчане доверяют нам 
и довольны нашей работой, ценят 
ее, и в свою очередь, стараемся 
создать все условия для счастли-
вого детства.

Детство – 
это маленькая жизнь

Молодёжь 
выбирает
Юрий Николаев

На собрании совета молодёжи 
анонсировали события 
в апреле и мае 
и выборы нового актива.

В начале встречи председа-
тель совета молодежи Евгения 
Суходеева рассказала об итогах 
рейтинга активности в первом 
квартале года и наградила его 
лидеров Якова Хижнякова, Кон-
стантина Попова, Александра 
Видякина и Наталью Тенетову.

Весна в «молодёжке» пред-
стоит активная. Волонтёры уже 
помогли организовать площадку 
Тотального диктанта, одну из 15 
в городе. 8 апреля флешмоб гра-
мотности состоялся в ДК ТОАЗа, 
репортаж об этом читайте на 
седьмой странице «ВХ». Впереди 
акции «Георгиевская ленточка» 
и интеллектуальная игра «Квиз».

В мае стартует выборная кам-
пания – предстоит назвать имена 
нового актива совета молодежи, 
который будет работать в ближай-
шие три года, сообщила Евгения 
Суходеева. Чуть позже будет 
объявлен сбор кандидатур на 
должности председателя совета 
молодёжи, его заместителя и 
ответственных за интеллектуаль-
ное, социальное, спортивное и 
информационное направления, 
кураторов работы с молодёжью 
в структурных подразделениях.  

P.S. Заводская команда КВН 
объявляет набор. В коллективе 
веселых и находчивых ждут 
коллег с чувством юмора, 
звукооператора, реквизитора 
и сценариста. Обращайтесь 
по тел.: 8 (917) 960-17-66, 
Владимир Мардюк. 

Спорт со скидкой
Для работников Тольяттиазота 

действуют льготные цены в спор-
тивной сети клубов «Арсенал фай-
тинг» и фитнес-клубе «АФ-жим». 
Предъявив пропуск сотрудника 
завода, можно получить 25%-ю 
скидку на абонемент.

Бонус актуален как для работ-
ников ТОАЗа, так и для их детей.

Мистика во дворце
Страшно интересные приклю-

чения, борьба с древним духом, 
челленджи, яркие персонажи, 
мастер-классы и популярный 
флешмоб. Всё это и многое другое 
ждет гостей на детском квесте в 
ДК ТОАЗа. Он состоится 22 апреля. 
Билеты можно купить в кассе 
Дворца культуры «Тольятиазот». 
Тел.: 950-565.

ОБЪЯВЛЕНИЯ
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Дворец, где рождается праздник
ДК ТОАЗа «Тольяттиазот» представляет отчётный концерт творческих 

коллективов. На одной сцене выступят: детская вокальная студия «Бэби-шлягер», 
студия молодёжного театра «Вариант», вокальный коллектив Леонида Родыгина, 

хор ветеранов «Русская песня», ансамбль бального танца «Эмпилс». Концерт 
состоится 20 апреля в 18.30, вход свободный.

Культура

10
БОЛЕЕМ ЗА НАШИХ!

ОСОБАЯ МИССИЯ

Юрий Николаев

Сборная Тольяттиазота 
приняла участие в городской 
спартакиаде трудовых 
коллективов. Праздник 
активного образа жизни собрал 
спортсменов-любителей восьми 
промышленных предприятий 
и муниципальных учреждений 
Тольятти.

Команда в строю

Сборную тоазовцев собрал 
профсоюз. Почти 50 заводчан при-
были в универсально-спортивный 
комплекс «Олимп» и на стадион 
«Торпедо» покорять спортивные 
вершины в восьми видах спорта. 
Александр Киреев в рывке гири 
16 кг за четыре минуты сделал 
109 повторений. Для призового 
места не хватило, зато в прыжке 
в длину он стал вторым с резуль-
татом 260 см. В дартсе с прице-
лом было не очень – лишь шестое 
общекомандное место. О других 
результатах вы узнаете из нашего 
фоторепортажа.  

По-семейному

Еще до начала соревнований 
Тольяттиазот успел отличиться 
в семейных стартах. В отличие 
от остальных, мы выставили на 
старт сразу три семьи – Стемпо-
вских, Ивленковых и Туголуковых. 
Последним чуть-чуть (а точнее, 
секунды!) не хватило до общего 
третьего места. «Главное, что заме-
чательно провели вместе время», 
– не унывают родители и дети. 

У теннисистов 
всё стабильно

Наши настольные теннисисты 
держат марку на всех внешних 
турнирах, где участвует Тольят-
тиазот. Не стала исключением и 
городская спартакиада, где Артур 
Шпотя, Олег Шеин, Арина Нови-
кова и Ганна Тракнова завоевали 
«серебро», пропустив вперед 
только АвтоВАЗ.  

Стрелять не только 
глазками

Оказывается, на ТОАЗе рабо-
тают самые меткие стрелки города. 
В соревнованиях по стрельбе из 
электронного оружия победила 
наша сборная в составе Анны 
Киселёвой, Юлии Филимоновой, 
Константина Попова, Айдына 
Камбарова и Максима Пугачёва. 
Кстати, среди всех участниц спар-
такиады лучший результат у Анны, 
третий – у Юлии.  

Всем шах и мат

Наши шахматисты перед со-
ревнованиями настраивались на 
упорную борьбу, ведь до сих пор 
лучшим результатом в этом виде 
спартакиады трудовых коллек-
тивов города у команды ТОАЗа 
было второе место. Итог: Антон 

Немов, Владимир Ляхов и Юлия 
Немова за тур до окончания игр 
обеспечили себе общекомандное 
«золото». Браво! 

Дошли 
до чемпионства  

Завершилась спартакиада тур-
ниром по мини-футболу, который 
проходил на тренировочном поле 
стадиона «Торпедо». Как в воду 
глядел капитан команды ТОАЗа 
Игорь Пономарёв, когда давал ин-
тервью городскому телевидению: 
«В мини-футболе в играх равных 
соперников часто побеждает тот, 
кто первым забьёт». Сыграв поэ-
тапно с коллективами Тольятти-
каучука, Самаратрансгаза и мед-
городка, в финале наши парни 
выстояли под натиском команды 
АвтоВАЗа, забили гол в одной из 
контратак и стали чемпионами!

Тольяттиазот подарил 
спортивное оборудование 
детям – воспитанникам 
морского центра имени Евгения 
Никонова, школе олимпийского 
резерва по спортивной борьбе 
и центру развития ребёнка 
«Гранит».

В морской центр завод пере-
дал снаряжение для игры в лазер-
таг. Руководство центра планирует, 
что в каникулярное время его 
опробуют не менее пятисот под-
ростков: они будут совершенство-
вать мастерство командной игры 
и готовиться к соревнованиям в 
палаточном лагере на берегу реки.

К началу летних каникул от-
кроется зал акробатики в спортив-
ном комплексе центра «Гранит». 
Инвентарь для занятий установят 1 
июня, и более пятисот юных спор-
тсменов начнут тренироваться.

Беговая дорожка и обору-
дование для имитации занятий 
греблей поступили в школу олим-

пийского резерва. Спортивный ин-
вентарь будет особенно полезен 
осенью и зимой.

– Тольяттиазот – социально 
ориентированное предприя-
тие: здесь успешно реализуются 
программы по развитию спорта, 
экологическому просвещению, 
краеведческому туризму, – ком-
ментирует Ирина Филатова, заме-
ститель генерального директора 
по связям с общественностью 
ПАО «ТОАЗ». – Мы тесно сотруд-
ничаем с учреждениями дошколь-
ного образования и спортивными 
организациями, помогаем в их 
оснащении, организации сорев-
нований и досуга учащихся. На-
правленное в учреждения обору-
дование – вклад Тольяттиазота в 
здоровье наших детей, а, значит, и 
в наше будущее. Мы хотим, чтобы 
предстоящие каникулы прошли с 
пользой: чтобы подростки оздо-
ровились, научились работать в 
команде и постигли искусство 
побеждать.

У корпоративного спорта 
появился официальный 
куратор. Новый руководитель 
по организации спортивно-
оздоровительных мероприятий 
встретился со спортивными 
активистами Тольяттиазота. 

Арсен Джалилов известен 
в городе как президент феде-
рации кикбоксинга Тольятти 
и спортивных клубов Arsenal 
Fighting, исполнительный дирек-
тор спартакиады боевых искусств 
«Непобедимая держава». В новой 
должности ему предстоит вывести 
на новый уровень спортивное 
движение ТОАЗа – предприятия 
с давними традициями массовой 
физкультуры и инициатив для 
здоровья, активного и семейного 
досуга. Здоровый образ жизни 
заводчан постоянно в фокусе 
внимания администрации.

Как организатор спортив-
но-оздоровительных мероприя-
тий Арсен Джалилов встретился 
с представителями профсоюза и 
капитанами заводских команд по 
футболу, хоккею, баскетболу и во-
лейболу. Обсуждали перспективы 
развития: финансирование, спор-
тинвентарь, подготовку к сезону, 
привлечение тренеров, участие 

во внешних турнирах, сложность 
совмещения работы и хобби, при-
влечение заводчан в спорт, разви-
тие спортивного комплекса в ДК 
ТОАЗа, популяризация бренда 
предприятия через спорт на об-
щегородском уровне.

Каждый из капитанов смог 
презентовать свою команду и 
поговорить со спортивным руко-
водителем о насущном. 

Впереди встречи с дру-
гими спортивными лидерами 
Тольяттиазота. 

P.S. Если у вас есть 
инициативы, проекты 
или вопросы, касающиеся 
спортивной жизни завода, 
звоните Арсену: 
8-909-363-55-33.

ТВОРИ ДОБРО

Активное лето 
от ТОАЗа

Со спортом 
по жизни

Напророчил 
победу
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ДИСЦИПЛИНА И ПОРЯДОК

Космическая пристань
Парк на месте приземления Юрия Гагарина будут развивать. Общественные слушания, 
посвящённые строительству парка покорителей космоса, пройдут в Саратовском 
техническом университете. Парк на месте приземления Гагарина открыли в 2021 году, 
к 60-летию первого полёта в космос. Здесь предполагают построить 
образовательно-развлекательный центр для молодёжи.

Маршрут с историей

Юрий Николаев

Нарушать правила, и тем более 
закон, чревато последствиями. 
В дирекции по режиму 
и безопасности рассказали 
о проступках, которые 
зафиксировали на заводских 
проходных в марте. 

Остановили, наказали

Сотрудники службы безо-
пасности составили 26 актов о 
нарушениях пропускного и вну-
триобъектового режимов ТОАЗа. 
Для сравнения: в марте 2022 года 
было 36 таких фактов.

Подробнее расскажем о гру-
бых отступлениях от правил вну-
треннего трудового распорядка. 
Нетрезвыми на территорию 
предприятия пытались пройти 
пять тоазовцев, три подрядчика 
и один представитель генпод-
рядчика строительства карбамида 
№3. Кроме того, предотвращена 

одна попытка хищения. Всех на-
рушителей задержали сотрудники 
Росгвардии.

Губит людей не пиво?

Есть много пословиц и пого-
ворок о неисправимости поро-
ков. Двое «горбатых» нашлось и 
среди заводчан. Ранее на них уже 
составляли акты о появлении на 
работе в состоянии алкогольного 
опьянения. Тогда их наказали, но 
дали второй шанс, которым они не 
воспользовались: в марте снова 
попытались прийти на работу под-
шофе. Один уже уволен, по вто-
рому заседание дисциплинарной 
комиссии состоится после выхода 
работника из отпуска.

Еще одного нашего коллегу 
сгубили… Международный жен-
ский день и крепкий алкоголь. 
Накануне он так «радовался» за 
дам, что на рабочую смену 8 марта 
вышел, мягко говоря, не в форме. 
Трудовой договор с ним также 
расторгли. 

Ещё двум тоазовцам за про-
ступок вынесли выговор. 

Сговорчивые 
подрядчики

Три работника подрядных ор-
ганизаций и один представитель 
генподрядчика строительства кар-
бамида №3 тоже оказались лю-
бителями расслабиться алкоголем 

накануне работы. Кстати, все они 
не стали отпираться, а в поясни-
тельных записках признали вину: 
«Накануне употреблял спиртные 
напитки, был остановлен работни-
ками охранной организации при 
входе на территорию ПАО «ТОАЗ» 
в связи с наличием запаха алко-
голя, с нарушением согласен». На-
рушителям заблокировали доступ 
на территорию Тольяттиазота.

Море по колено

На строительстве тоазовского 
морского терминала в Тамани 
жизнь кипит и бурлит. У кого-то 
даже чересчур. В марте там зафик-
сировали шесть случаев, когда ра-
ботники подрядных организаций 
в алкогольном опьянении пыта-
лись войти на территорию объекта 
ТОАЗа. Пропуска у нарушителей 
изъяли, ситуация на контроле у 
ответственных лиц.

Мелочь, а неприятно 

Непонятно, кем считать работ-
ника генподрядчика строитель-
ства третьего карбамида – вором, 
клептоманом или человек, плохо 
обдумывающим свои действия? 
Работник позарился, в сущности, 
на безделицу – пытался вынести 
с территории ТОАЗа нож изоли-
ровщика и молоток жестянщика. 
В итоге задержан, испортил себе 
репутацию и лишился возможно-
сти работать на нашей площадке.

Соблюдай осознанно

Татьяна Диулина

Сегодня мем, вчера – 
плакат с обличающей 
картинкой. Во все времена люди 
смеются над тем, что мешает 
жить и работать. Накануне 
1 апреля корпоративный 
музей и библиотека профкома 
организовали выставку 
советских сатирических 
плакатов.

Лаконичные тексты, броские 
рисунки и острый юмор – на вы-
ставке представлены сатириче-
ские плакаты художественного 
объединения «Боевой карандаш», 
выпущенные в 1986 году.

– Прошло тридцать семь лет, а 
сочные и меткие образы и сюжеты 
не теряют актуальности, – отме-

тила Наталья Семенчева, адми-
нистратор корпоративного музея. 

Сатира и юмор – зеркало, в ко-
тором отображаются недостатки и 
пороки. Все плакаты на выставке 
посвящены работе. Например, на 
одном из рисунков изображён 
мужчина за офисным столом. Он 
поднял телефонную трубку и готов 
записать подробнейшую инструк-
цию от начальства.

– Есть проявлять инициативу! 
– восклицает герой и недоумённо 
добавляет: – А какую?..

На рабочем столе горе-со-
трудника – кубик Рубика, газета 
и чашка кофе, и сразу понятно, 
чему на самом деле он посвящает 
максимум рабочего времени. Та-
кой работник явно не готов про-
являть инициативу, трудиться на 
результат, он лишь выполняет 
указания от руководства и ни на 

йоту больше. Подпись на плакате 
гласит: «Кто шагу не может ступить 
без инструкции, нуждается сам в 
коренной реконструкции».

Красноречив сюжет другого 
плаката. Ответственный работ-
ник строит из писем трудящихся 
конструкцию, словно карточный 
домик, думая про себя: «Уйду – вся 
работа развалится». Вне времени 
вывод, который делает автор сти-
хов о формалисте и «бумажной 
душе»:

Привык он на работе 
забавляться,

И месяцами жалобы пылятся.
Печальная судьба у наших писем,

Когда от бюрократов мы 
зависим.

Увидеть, какие ещё темы были 
«на острие карандаша» в начале 
перестройки, можно в холле заво-
доуправления до конца мая.

НАД ЧЕМ СМЕЁМСЯ

На острие карандаша

Татьяна Диулина

Верная примета: 
если в редакции «Волжского 
химика» телефон разрывается 
от звонков, значит, настало 
время для розыгрыша призов. 
В приёмнике звучат позывные 
радио ТОАЗа, а номер, 
на который нужно позвонить, 
запомнит каждый – четыре 
четвёрки.

У каждого сотрудника есть 
возможность выиграть билеты в 
театр или в кино, сертификаты на 
пиццу или роллы, другие культур-
ные или вкусные призы. Условия 
просты – услышать вопрос на 
радио ТОАЗа и позвонить с от-
ветом по номеру 44-44. Тоазовцы 
с энтузиазмом участвуют в ро-
зыгрышах, отвечают на вопросы, 
которые заранее подготовили 
корреспонденты.

Не пропускает радиоэфиры 
Ольга Павлова, ведущий инже-
нер-сметчик, и удача ей сопут-
ствует.

– В прошлом году выиграла 
билеты в Тольяттинский моло-
дёжный драматический театр. 
Сводила четырехлетнего внука на 
детский спектакль, – с удоволь-
ствием вспоминает она. – В марте 
этого года мне достались билеты 
в Тольяттинский театр кукол. У нас 
с внуком уже есть традиция – хо-
дить на постановки и благодарить 
родной завод!

Коллеги, с которыми журна-
листы общаются во время розы-
грышей, заряжают куражом и ра-
достью. Запомнился разговор со 
Светланой Егоровой, лаборантом 

химического анализа. В марте мы 
позвонили в отдел технического 
контроля с новостью: Светлана 
Константиновна выиграла серти-
фикат на пиццу. Узнав об удаче, 
коллега немедленно поделилась 
с коллективом:

– Девочки, мы выиграли!
– Урааа! – раздался в трубке 

дружный хор.
Светлана Егорова не скры-

вает: нечаянные радости подни-
мают настроение на весь рабочий 
день, а пицца, которую доставили 
к проходной, пришлась очень 
кстати во время обеда.

– Благодарим за возможность 
и будем участвовать дальше! – го-
ворят сотрудники цеха №34.

Ещё одна площадка для льгот  
и бонусов – корпоративный Те-
леграм-канал «Вместе мы ТОАЗ». 
Мы информируем заводчан о 
возможностях, они замечают 
новинки. Недавно бухгалтер 
Кристина Жильцова стала обла-
дательницей билетов на детский 
квест «В стране чудес»:

– Увидела в Телеграм-канале 
завода объявление о том, что есть 
возможность получить билеты на 
квест со скидкой и забрала их в 
редакции «Волжского химика». 
Мы с сыном регулярно посещаем 
детские праздники и развлече-
ния во Дворце культуры ТОАЗа. 
Дискотеки, мастер-классы, чел-
ленджи, подарки – мой ребёнок 
всегда в восторге! В этот раз на 
квесте «В стране чудес» нас впе-
чатлили конкурс «Отгадай вкус», 
где дети пробовали напитки из 
волшебной коробки, и бумажное 
шоу во время дискотеки. Большое 
спасибо за интересный досуг и 
информацию о нем!

ВАШИ ВОЗМОЖНОСТИ

Ура!
Мы выиграли!
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Получите поддержку своего проекта!
У тольяттинцев есть возможность стать обладателем международной премии 
«Мы вместе». До 15 мая заявите о своём социально значимом проекте в одной из 

11 номинаций. Инициатива может быть связана с помощью животным, экологией, 
туризмом, раскрытием талантов, наукой. Победителей ждёт общественное 

признание и грант до 3 млн рублей. Сайт проекта: премия.мывместе.рф.

Для активистов
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ВОЛОНТЁРЫ ТОАЗа

Валерий Патрикеев

Работники ТОАЗа 
и активисты из Комсомольского 
района провели субботник 
в сквере имени 
тольяттинского драматурга 
Вадима Леванова. 
Акция стала стартом 
экологического проекта, 
который придумала 
наша коллега.

Похоже, главной фигурой 
в обществе в ближайшие годы 
станет экологический просвети-
тель. Тот, кто расскажет, почему 
важно осмысленно относиться к 
природе, не считать ее ресурсы 
безграничными и потреблять их 
с умом. Планета подошла к та-
кому уровню загрязнения, что 

ждать перемен в сознании уже 
невозможно. Пора действовать. 
Первыми к землякам обраща-
ются волонтёры – те, кто живёт 
на соседней улице, знает насущ-
ные проблемы квартала и двора. 
И обычно к ним прислушиваются.

В числе неравнодушных наша 
коллега Екатерина Белова, ла-
борант химического анализа из 
цеха №34 и председатель тер-
риториального общественного 
управления №2. Вместе с дру-
гими активистами из Комсомоль-
ского района она получила грант 
от Тольяттиазота на проект «Чи-
стота планеты – здоровые дети». 
У инициативы две цели – создать 
площадку для раздельного сбора 
мусора и запустить каналы эко-
логического просвещения.

– Мы стремимся научить жи-
телей района и всего города, как 

создавать в быту меньше мусора 
и как правильно его разделять и 
утилизировать, – объясняет Ека-
терина. – Каналы информирова-
ния уже есть. Это соцсети админи-
страции Комсомольского района, 
группы ВК «Комсомольский район 
рулит» и «Центр поддержки об-
щественных инициатив». Полез-
ную информацию будем присы-
лать в домовые чаты, а старшие 
по подъездам расклеят объявле-
ния на информационных досках. 
Для детей изготовим листовки и 
буклеты.

Проект завоевал поддержку 
предприятия на конкурсе «Хи-
мия добра» и стартовал 5 апреля 
с большой уборки рядом со шко-
лой №55. Полсотни неравнодуш-
ных горожан за несколько часов 
сделали мир чище и с удоволь-
ствием пообщались.

С кем спешат сфотографиро-
ваться заводские активисты? На 
субботник пришла Ольга Сево-
стьянова – в недавнем прошлом 
профсоюзный лидер ТОАЗа.

– Завод, как всегда, молодец! 
– радуется Ольга Борисовна. – На 
Тольяттиазоте во все времена 
трудятся неравнодушные и ак-
тивные люди, заводчане участво-
вали во всех городских делах – 
от субботников до крупных акций. 
Приятно знать, что традиция про-
должается. И, конечно, хорошо 
встретиться с давними знако-
мыми. Вижу, что пришли коллеги 
из совета ветеранов, действую-
щие работники завода и даже 
руководители личным приме-
ром показывают, как важно тру-
диться на благо города!

Тольяттиазот продолжит под-
держивать общественные ини-

циативы на благо экологии. Они 
созвучны целям компании – вы-
сокой эффективности и ответ-
ственному природопользованию.

Кстати, на конкурс грантов 
«Химия добра» в новом сезоне 
поступило много проектов по 
экологической тематике. Тольят-
тинцы предлагают озеленять и 
благоустраивать город, восста-
навливать лесные массивы и 
просвещать. Наши сотрудники 
помогают в реализации многих 
проектов, активны в городских и 
региональных акциях в качестве 
волонтёров.

Итогом субботника стал чи-
стый сквер и почти 70 мешков 
мусора. Уборки будут продол-
жаться, а контейнерную площадку 
для раздельного сбора пластика, 
стекла и бытовых отходов плани-
руют открыть в июне.

Юрий Николаев

Наш коллега Айдын Камбаров 
решил восстановить спортивное 
поле в самом центре 
Комсомольского района.  

Вокруг столько 
молодёжи!

На территории лицея №6 
в Комсомольском районе есть 
заброшенное поле. Когда-то за-
нимались спортом взрослые и 
дети, а сейчас здесь встречаешь 
лишь мусор, битое стекло и следы 
выгула собак. Идея восстановить 
спортивное поле пришла в голову 
местному жителю Айдыну Камба-
рову – сотруднику Тольяттиазота, 
главному специалисту отдела обе-
спечения режима и охраны:

– Некоторые друзья с носталь-
гией вспоминали, как занимались 
здесь спортом. Решил посмотреть 

своими глазами и понять, смогу ли 
чем-то помочь.

Камбаров нашел союзников в 
жителях района, и активисты от-
правились в лицей. Осмотрели его 
и познакомились с руководством.

– Месторасположение пре-
красное, самый центр Комсо-
мольского района. Рядом шестой 
лицей, социально-экономический 
колледж, спортивные школы по 
борьбе и прыжкам на батуте. Во-
круг столько молодежи! Не может 
эта площадка не быть востребо-
ванной, конечно, её нужно восста-
новить! Спорт – это здоровые дети, 
здоровое общество, – уверен наш 
коллега.

ПоСодействуют

Стороны поняли друг друга 
и договорились: руководство 
лицея №6 доработает проек-
тно-сметную документацию на 
спортивную площадку, а Айдын 

Камбаров заручится поддержкой 
жителей района, чтобы включить 
объект в губернаторский проект 
«СОдействие».

– Одним из условий получе-
ния областного гранта в рамках 
программы «СОдействие» явля-
ется софинансирование. То есть 

нужно разработать и защитить 
проект, подключить средства му-
ниципального бюджета (1% стои-
мости проекта) и частное софинан-
сирование (от 7% до 15%). Работы 
впереди много, но в успех верю, 
дело-то хорошее, – полон опти-
мизма Камбаров.

Айдын Камбаров – известный 
в городе общественный 
деятель. Коллега состоит 
в попечительском совете 
реабилитационного центра 
для детей и подростков 
с ограниченными 
возможностями «Виктория», 
участвует в волонтёрском 
движении «МыВместе» 
и ежегодных акциях «Чистая 
Волга», выступает как эксперт 
на региональных конкурсах 
профессионального мастерства 
WorldSkills Russia и занимается 
патриотическим воспитанием 
молодёжи.
Отмечен наградами, в том числе 
медалью «За смелость во имя 
спасения», грамотой президента 
РФ за вклад в волонтёрское 
движение, является лауреатом 
городской премии 
«Человек-мужество» 
и областных премий «Народное 
признание» и «Благородство». 

Поле инициатив

Чистота спасёт мир

Автор проекта Екатерина Белова: 
«Хотим научить детей правильным привычкам и верим, что они 

станут примером для взрослых»


